

## Actualidad política

### La campaña electoral en Inglaterra

#### La crisis industrial

La campaña electoral se halla en todo su apogeo en Inglaterra, y, como era de esperar, la cuestión económica del país es la que domina en ella preferentemente. Mister Baldwin ha hablado de mantener la lucha en este terreno contra la oposición laborista. No es poca audacia por parte del jefe de un Gobierno que al cabo de cuatro años ha sumido al país en la honda crisis industrial que hoy padece.

Al principio de cada año, mister Baldwin y sus ministros anunciaban una seria mejora; pero los hechos se encargaban luego de desmentir tan optimistas promesas. Hoy la situación es peor que nunca. Aunque hace tiempo que no se produce una huelga importante que altere las relaciones obreropatrones, hay cerca de millón y medio de parados. Ya se ha hecho público que de entre los sin trabajo de la industria minera hay unos doscientos mil que jamás volverán a encontrar ocupación en las explotaciones carboníferas. El ministro de Higiene, mister Neville Chamberlain, ha reconocido que la miseria en algunas regiones hulleas es como no se ha conocido nunca. Y para proclamar la derrota en alta voz, el Gobierno hubo de acudir a la beneficencia pública y privada con objeto de atenuar un poco tanta desdicha.

#### La trayectoria del paro

Aun cuando el Gobierno conservador diga que tiene remedios positivos que proponer, hasta ahora se reducen a intentar que algunas industrias y regiones se beneficien a costa de otras. Se señala, en efecto, que el paro está desigualmente repartido entre las diversas industrias y regiones. Mientras que el término medio del paro es para todo el país de 12,2 por 100, el porcentaje es mucho más considerable en las industrias más importantes, a saber: de 25,3 en los carbones; de 22,6 en la industria del acero; de 20,7 en la industria de la hojalata; de 32,6 en la construcción marítima, y de 30,6 también en el transporte fluvial y en los muelles.

Dado que las grandes industrias están frecuentemente concentradas en algunas regiones, se acusan las mismas desigualdades desde el pun-

to de vista geográfico. En determinadas regiones, generalmente alejadas de los grandes centros industriales, el paro es menor del 5 por 100, y en casos excepcionales no llega al 2 por 100, mientras que en otras, singularmente en algunas regiones hulleas de Durham y del País de Gales, llega hasta el 60, el 70 y aun el 80 por 100 de los trabajadores.

En este orden de ideas se señala otro fenómeno muy significativo para la evolución industrial de la Gran Bretaña. Mientras que las grandes industrias que desde hace más de un siglo constituyen la base de la prosperidad y del poderío británico, como la de la hulla, la del hierro y el acero, la de la construcción marítima, la del algodón y la lana, se encuentran en plena decadencia, otras industrias nuevas prosperan y se desarrollan. Son éstas principalmente las industrias químicas, las eléctricas, la de construcción de automóviles, la de la seda artificial. Casi todas estas industrias nuevas se hallan instaladas en el sur del país y en los alrededores de Londres, lo que implica cierto desplazamiento del centro de gravedad industrial del país de las regiones del Norte y del País de Gales hacia el Sur.

#### El charlatanismo

conservador

Sobre esta desigualdad del porcentaje del paro se basan dos proyectos del Gobierno: la migración de los parados hacia las regiones más favorecidas y la reforma de los impuestos locales. Por desgracia, la eficacia de ambos proyectos es sumamente limitada. Las nuevas industrias y las nuevas regiones industriales, donde tampoco deja de haber parados, no pueden absorber rápidamente la mano de obra nueva, ni aun cuando las dificultades técnicas de una migración masiva no fuesen casi insuperables.

En cuanto a los impuestos locales, es cierto que el sistema actual pesa más fuertemente sobre las localidades donde la crisis es más intensa y en las cuales, por consiguiente, son más considerables los gastos de orden social; pero aun así los efectos de un alivio fiscal no pueden ser decisivos para la crisis y vendrían a agravar la situa-

ción de las regiones relativamente favorecidas.

Mister Baldwin ofrece además los otros remedios patentados del partido conservador, cuya eficacia han demostrado suficientemente los hechos: la salvaguardia industrial, la preferencia imperial. Repite además el compromiso de no imponer derechos de entrada sobre los víveres. Los proteccionistas auténticos de su partido le censuran amargamente esa debilidad, y desde su punto de vista tienen razón. El proteccionismo sería seguramente una experiencia muy peligrosa para Inglaterra. Pero la salvaguardia de las industrias y la preferencia imperial, sin derecho de entrada sobre los víveres, es una política que entraña casi todos los peligros del proteccionismo, sin asegurar sus posibles ventajas, porque la única preferencia que tendría valor para los Dominios sería el trato preferente para sus productos agrícolas y alimenticios.

Se dirá que ir ante los electores con tales proposiciones a los cuatro años de fracaso lamentable es invitar a la derrota. El mismo mister Baldwin parece que se da cuenta de ello, y al efecto ha acudido a un argumento bastante lastimoso. «Si es verdad que yo he fracasado—dijo—, mi rival fracasará más aún. Si dais el Poder al Partido Laborista, no saldréis del marasmo económico actual, sino al contrario, correréis el riesgo de arruinar completamente las industrias del país, porque el Partido Laborista proclama la nacionalización, y la nacionalización es la ruina.»

#### ¿Ha fracasado la

nacionalización?

En apoyo de tan audaz afirmación aduce mister Baldwin dos «pruebas». La primera es que la nacionalización implica siempre la injerencia de políticos incompetentes si no venales en la gestión de la industria. La otra se refiere a los resultados desastrosos de las experiencias anteriores en el terreno de la nacionalización. «La nacionalización de la marina comercial—dijo—ha costado 14 millones de libras a Australia, 10 millones a Canadá y 100 millones a los Estados Unidos.»

El Partido Laborista no tendrá que esforzarse mucho para deshacer los argumentos de mister Baldwin, porque son sumamente endebles y mal elegidos. El primer ministro parece que no ha oído hablar de la administración autónoma. En cuanto a los experimentos de nacionalización en Australia, en el Canadá y en los Estados Unidos, su argumentación se vuelve directamente contra él, porque en esos países se trataba de apelar al Estado para crear una industria que el capital privado se mostraba incapaz de emprender, a causa de los sacrificios y riesgos que entrañaba. Sólo cuando la nación aceptó tales sacrificios y con el consentimiento de Gobiernos antisocialistas, fué cuando el capital tuvo a bien reanudar el negocio para sacar de él beneficios fáciles.

El Partido Laborista puede felicitarse de ver al jefe del Gobierno conservador colocar la campaña electoral en ese terreno. Será una ocasión excelente para instruir a los electores, los cuales acabarán por comprender que el porvenir industrial de Inglaterra se presentaría bastante sombrío si no hubiese otros remedios para la crisis que los propuestos por el charlatanismo económico del Gobierno conservador.

#### En favor de los mineros

### Llaneza, a Riotinto

Se halla en Madrid, y el sábado marchará a Riotinto, nuestro compañero Manuel Llaneza, presidente de la Federación Nacional de Mineros, que se propone explicar varias conferencias de propaganda sobre Comités paritarios y organización obrera en Riotinto, Tharsis, Nerva y otras localidades de la provincia de Huelva.

La Federación Nacional de Mineros está dispuesta a prestar toda su ayuda a los trabajadores ocupados en las explotaciones industriales de aquella zona minera para procurar que se organicen sobre bases firmes y de acuerdo con la táctica y los principios ideológicos de la Unión General de Trabajadores. Después de la breve campaña de Llaneza, y cuando se hayan modificado las circunstancias familiares que afectan al camarada Ramón González Peña, cuya madre se halla enferma de cuidado, visitará éste la zona minera de Riotinto, donde permanecerá probablemente una larga temporada ocupado en los asuntos de aquella organización.

Por otra parte, el compañero Llaneza ha realizado en Madrid una gestión, cuyo resultado probable permitirá que los obreros que trabajan en la mina del patrono don Severino Bello, de Asturias, perciban el importe de los salarios que se les adeudaban, para lo cual hoy mismo se hará el giro de 5.000 pesetas, correspondiente a las primas devengadas por dicho patrono, y que Llaneza ha logrado hacer efectivas para remediar la situación precaria por que atravesaban aquellos trabajadores.

EL SOCIALISTA.—Redacción y Administración: Carranza, 20.—Teléfono 31562. Apartado 10.030.

### Efemérides

#### Céspedes

22 de marzo de 1874.—Muere el jefe de la insurrección cubana y primer presidente de la República de Cuba, Carlos Manuel de Céspedes, que nació en Bayamo el 18 de abril de 1819. Siguió la carrera de leyes en La Habana y se doctoró en la Universidad de Madrid. Estableció en su ciudad natal, y al estallar el movimiento insurreccional de 1868, fue nombrado jefe



de del mismo, llegando a reunir unos diez mil hombres, con los cuales se apoderó de Jara y de Bayamo, que abandonó ante la proximidad de las tropas peninsulares, retirándose a Guáimaro, desde donde decretó la abolición inmediata de la esclavitud. Allí fue proclamado presidente de la futura República, y comenzó a gestionar el Gobierno norteamericano el reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos. Depuesto de la presidencia en octubre de 1873 por haber anulado una sentencia de un Consejo de guerra, tuvo que ocultarse en un pueblito llamado San Lorenzo, donde la choza en que se refugiaba fue cercada por el comandante Valenzuela con 300 hombres, los cuales le dieron muerte y

LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA

### Bien por los bravos bomberos

Una vez más estos modestos trabajadores han dado prueba de su arrojo heroico y generoso. En el fuego que se produjo en la calle de Hortaleza estaban a punto de perder un matrimonio y tres hijos. Todas las salidas estaban cortadas por el fuego. Una columna de humo denso parecía envolver en la túnica negra de la muerte a aquellos infelices. Pero los bomberos sintieron rápidamente la emoción del cumplimiento de su deber, y, a trueque de perder su vida, acudieron intrépidos a salvar la del prójimo. Y tuvieron éxito en la empresa afortunadamente.

Este hecho no es nuevo en la gloriosa historia de esta benemérita corporación; han ocurrido muchos casos de la misma naturaleza, que ennoblecen la función que vienen desempeñando estos modestos trabajadores.

Siempre hemos tenido un elevado concepto de estos hombres. Por eso, cuando en la prensa de la derecha se hacía una campaña innoble contra ellos, diciendo que eran unos indisciplinados, nos indignábamos, porque se cometía con ellos un acto de injusticia.

### La campaña en pro de EL SOCIALISTA

MALAGA. La Sociedad de Patronos de Cabotaje «Nueva Alborada» ha acordado donar al diario cuatro acciones de la Gráfica de 50 pesetas. Es un buen acuerdo, que tendrá de seguro imitadores en otras Sociedades hermanas.

CUART DE POBLET. Agrupación Socialista dona la acción de 50 pesetas al periódico.

ZARAGOZA. Agrupación Socialista dona la acción de 50 pesetas al periódico y diez formará grupos.

MADRID. José Ruiz se suscribe con una peseta mensual. Emilio Ramos y Ramona Bragado, 10 pesetas al mes, y donan cada uno a EL SOCIALISTA dos acciones de 50 pesetas. Julián Lara, una peseta mes.

HUERIA DE SAN ANDRES. El Sindicato Minero ha acordado votar una cantidad mensual para el periódico. (No dice cantidad.)

BARRUELO. Agrupación Socialista se suscribe con 10 pesetas mensuales.

VALL DE UJO. Sociedad Feminista «La Aurora» dará 3 pesetas mensuales.

PECHINA. Agrupación Socialista dona una acción de 50 pesetas a EL SOCIALISTA.

ECIJA. La Agrupación Socialista dona una acción de 50 pesetas a EL SOCIALISTA. La Sociedad de Albañiles «La Defensa» dona a EL SOCIALISTA la cantidad de 35,20 pesetas que tenía entregadas para una acción de la Gráfica.

ellos una cruel injusticia. Estos hombres, en el cumplimiento de su deber profesional, han obedecido siempre la voz del mando y la de su propia conciencia en el cumplimiento del deber. Y este concepto noble y elevado del cumplimiento del deber no les impedía, ni mucho menos, defender luego licitamente sus intereses atropellados.

Ya está, por lo menos de momento, liquidado este pleito; pero bueno es hacer resaltar que la corporación de bomberos no debía sus éxitos a la dirección que tenía y que, afortunadamente para la corporación y para su disciplina, ya ha desaparecido, sino al arrojo intrépido de su personal.

Lo que hace falta ahora es que se reorganice la corporación, reconociendo a todos los bomberos los derechos que reglamentariamente les corresponden.

### Uno que se que-rella

El día 2 de enero publicamos en nuestra sección «De todo un poco» el sueto siguiente:

El señor Garrido, el funcionario que logró la máxima popularidad a cuenta de los infinitos enfemes ministeriales que le descubrieron EL SOCIALISTA, «El Sol» y «El Debate», publica una revista agraria (!), en que se «mete» con el Socialismo.

Pero, señor Garrido, ¿qué entiende usted de estas cosas?

Usted, a lo suyo, a conseguir suscripciones para su revista y gratificaciones por horas de presencia en la oficina.

De Socialismo agrario está usted en pobres condiciones que el señor Gay en Economía.

Hasta aquí lo que EL SOCIALISTA publicó. Han pasado dos meses, y el día 16 de marzo se nos ha entregado una citación del Juzgado municipal de la Universidad, ante el cual se ha querellado, por injurias graves, don Andrés Garrido de Buezo, director de «El Progreso Agrícola y Pecuario», el periódico que usufructúa el mencionado señor y desde el cual—sin que nosotros hubiéramos dado pretexto—se censuraba a nuestro Partido.

¿Qué sensibilidad más exquisita la del señor Garrido! Mientras él se cree investido de la gracia de Dios para distribuir mandobles, en cuanto se le replica, suponiéndose indiscutible, se querella.

EL SOCIALISTA no acudirá al juicio de conciliación. No cree haber injuriado a nadie y está seguro de que los propósitos del señor Garrido, si desea causarnos algún daño, van a fracasar por esta vez, por falta de prueba y sobra de intención.

### HOMBRES, OBRAS, DIAS...

Antonio Espina ha escrito recientemente en El Sol algo de mucho interés en relación con la vanguardia literaria. Personalmente, Antonio Espina no se considera vinculado a ese movimiento fascista, y decir movimiento quiza sea decir demasiado, promovido, en simpatía con el movimiento italiano, por algunos escritores de última hora, es decir, de los jóvenes. Con más de una razón puedo asegurar a Espina que no es el sólo quien se encuentra en ese caso. Son varios—y eludo el plural, innecesario—los escritores jóvenes que no pondrán sus plumas al servicio del fascismo, ni italiano ni español. Escritores que están, con toda su simpatía y toda su juventud, del otro lado de ese movimiento. Pero era prudente, y urgente, que se dejase oír, resuelta y sincera, la primera voz. La de Antonio Espina tiene en este caso un sentido mayor, por proceder de un hombre que está bien adentrado en lo que llamamos vanguardia literaria: Revista de Occidente, Gaceta Literaria. De quienes están al margen de esos grupos, y valga aludir al autor de El bloc, no es necesario hablar. Jóvenes son y como jóvenes se comportan al discernir sus simpatías políticas, si apreciamos ese comportamiento como quiere Marañón. Pero aun descontando a éstos, que no son pocos ni de mérito escaso, es evidente que Antonio Espina no está solo. ¿Verdad, Jarnés? Está acompañado y bien acompañado.

La vanguardia no es, como había empezado a creerse, reaccionaria. Que algunos de sus exponentes propugnen por un fascismo «sui generis» un tanto confuso y arbitrario no quiere significar que nuestra juventud literaria propugne en masa por el advenimiento de una dictadura imperialista, expansiva, del tipo de la italiana. Creo más bien que, llegado un momento en que la pluma resultase ineficaz para combatir, una parte de los jóvenes escritores no se desentendría en acudir a otras armas de combate. Antonio Espina ha sido claro. Es vanguardista, pero ello no le impide sentirse, en política, liberal. ¿Podría ser de otro modo? ¿Cabe pensar en una rebeldía estética que implique una ciega sumisión a fórmulas políticas desgastadas? Y no es admisible que se incluya entre las fórmulas desgastadas al liberalismo y a la democracia, ya que positivamente nunca ha sido aceptada en nuestro país la fórmula liberal ni la democrática. Si acaso, se nos dió su remedio y caricatura. Son, pues, soluciones a las que se puede permanecer ajenos. Con mayor razón si hacemos intervenir el factor social y nos declaramos amigos, partidarios de una mayor justicia distributiva en ese orden.

Julián ZUGAZAGOTIA

### Hojas al viento

#### Página edificante

En tiempos de cuaresma es bueno recordar algunas lecturas piadosas.

Son muchos y asombrosos los milagros que en vida realizó el bienaventurado San Benito, natural de Nursia.

Recojamos aquí, para edificación de los lectores, algunos de los que nos refiere Jacobo de Vorágine, obispo de Génova.

Uno: La nodriza de Benito, limpiando trigo, rompió un harnero en pedazos. Benito se puso de rodillas, oró y, al levantarse, el harnero estaba completamente nuevo.

Otro: Ciertos monjes quisieron que Benito los gobernara; pero como Benito era muy austero, se arrepintieron pronto de haberle elegido por abad. Para desentenderse de él, echaron veneno en su vino y se lo dieron en la comida; pero Benito hizo la señal de la cruz sobre la copa y ésta saltó hecha trozos, y la ponzoña se derramó.

Otro: A un hombre que regaba las hierbas de los alrededores del monasterio se le desprendió del mango el hierro de la guadaña, que fué a caer en el fondo de un abismo. Benito se enteró, puso el mango al borde del precipicio y el hierro subió en seguida a colocarse en su lugar.

Otro: Un sacerdote, llamado Florencio, odiaba a Benito y quiso pervertir a sus monjes. Para ello, metió en el jardín del monasterio siete muchachas y les hizo bailar y tocar desnudas. Benito vió el espectáculo desde su celda y con algunos de los hermanos cambió de habitación. Florencio gozó mucho al ver marchar a Benito horrorizado; pero, a poco, al salir de su estancia, cayó y murió repentinamente.

Otro: El diablo derribó una pared que, al derrumbarse, mató a un obrero, monje y mozo. Benito ordenó que le llevaran el cadáver en un saco. Rezó unas oraciones, lo resucitó y lo mandó a trabajar de nuevo.

Otro: Un hombre mandó a Benito dos frascos de vino, por medio de un muchacho; pero éste sólo le entregó uno. Benito adivinó el hurto y dijo al muchacho: «No bebas el vino del frasco que te ha guardado. Vacíalo y verás lo que tiene.» El muchacho vació el frasco y salió de él una serpiente muy larga.

Otro: Un arriano, de nombre Zaila, quiso apoderarse violentamente de los bienes de un campesino. Este, maltratado, declaró que se los había entregado al bienaventurado Benito. Zaila, furioso, ató al campesino y golpeándole lo llevó hasta el monasterio. Benito, que leía a la puerta de su celda, miró a los brazos del campesino, y al momento cayeron a tierra las ligaduras que los oprimían.

Otro: En una época de hambre faltó el trigo de tal modo, que llegó un día en que no había en el monasterio más que cinco panes. Los monjes andaban afligidos. Benito los consoló. Y al día siguiente, sin saber quién los había enviado, se encontraron a las puertas del convento doscientos moyos de harina, metidos en sacos.

Otro: En tiempos de escasez, la abadía llegó a no tener más que un poco de aceite en un vaso de vidrio. Benito ordenó que se diera a un pobre; pero el hermano economo se hizo el sordo. Benito se enteró de que no se le había obedecido y mandó arrojar el vaso con el aceite por una ventana. Así se hizo; pero ni el vaso se rompió ni se derramó el aceite, que, por fin, se dieron al pobre. Benito se puso después en oración, y en seguida un gran tonel que había en el monasterio se llenó de aceite hasta rebosar.

Son muchos más los milagros del bienaventurado Benito. Acaso no sean éstos los más extraordinarios; pero, seguramente, son los más edificantes.

Han tenido que hacer mucho bien a las almas estos relatos de Jacobo de Vorágine—dominico y obispo de Génova allá por el año 1120—, varón de grandes virtudes, según opinión del abate Roze, canónigo honorario de la catedral de Amiens.

¡Lado sea Dios en sus maravillas!

Miguel R. SEIDEDOS

### La decadencia de Baldomero Argente

Este sociólogo—¿romanista?—ha publicado un artículo pesimista en «El Imparcial». Y este artículo comienza así: «Negará alguien, en presencia de los problemas sociales y de las angustias morales y materiales reinantes en la humanidad «civilizada», que la civilización está en crisis? Lo tengo por imposible en quien discurra a derechas y veracidad.»

«Es verdad que está en crisis la civilización? No. La civilización sigue su camino evolutivo de honda transformación social. Hay algo que está en crisis, sin duda; pero este algo que está en crisis y a punto de desaparecer es el concepto burgués que don Baldomero tiene de la civilización. Don Baldomero, enamorado de la vida feliz de los grandes capitalistas, ha creído que todo tenía que girar alrededor de las instituciones burguesas, que éstas eran el último escalón ascendente de la civilización y del derecho, sin darse cuenta de que al margen de las instituciones mismas, en el pueblo desheredado, hay fuerzas nuevas, energías vitales, que se desarrollan e impulsan a la sociedad a nuevas transformaciones sociales que hagan posible el goce de los bienes materiales y espirituales a una mayor cantidad de seres humanos. Es evidente que está en crisis el sistema económico capitalista, que el sistema de producción individual desaparece e impulsos del poder gigantesco que van alcanzando las grandes empresas industriales, que, sin darse cuenta, o dándosele, pero negándolo a la vez, están haciendo ensayos prácticos de socialización. Esto quiere decir que el individualismo va camino de desaparecer.»

«Pero esto indica que está en crisis la civilización? No. Lo que indica es que la civilización emprendió caminos nuevos de importancia insospechada.

«¿Ha desaparecido de la Tierra el optimismo?», dice el liberal reaccionario. Tampoco esto es verdad. Ha desaparecido de su espíritu, no del sentimiento colectivo universal. A Argente se le ha venido abajo todo el concepto filosófico de su doctrina, y esto le lleva a un estado de escepticismo que le impide ver con claridad lo que acontece en el presente momento histórico por que pasa la Humanidad.

«Hay—añade—una gran parte de la Humanidad civilizada que vive peor que los salvajes: más desvalida, más atormentada.»

Esto es verdad. Pero, ¿por qué

ocurre esto? Por la imperfección de la presente organización social. Los medios que la Naturaleza ha dado a todos los hombres, pertenecen sólo a un pequeño número de ellos, y esto es la causa de su mala situación. Pero por eso luchamos, y luchamos con optimismo, con fe, para hacer desaparecer esta desigualdad injusta que hace padecer a la mayoría en beneficio de la minoría.

Afirmar, como lo hace el señor Argente, que han empeorado las condiciones de la vida humana, es un disparate inconcebible. Es verdad que hay regiones muy atrasadas en sus modos de vivir, que viven, no ya en la pobreza, sino en la miseria; pero a pesar de esto, el nivel medio de la vida del hombre ha mejorado.

«Que es posible una futura guerra? Que si se produce envenenará una honda crisis para la economía y la cultura? No lo negamos; pero aun así, nuestro optimismo no decaerá. De esa crisis dolorosa, si se produce, resurgirá la Humanidad con enseñanzas y experiencia suficientes para darse una organización política adecuada a las circunstancias.

Y no nos merecemos más el juicio pesimista del señor Argente.

Noticias de Inglaterra

LONDRES, 21.—Los aviadores austriacos Moir y Owen van a intentar llevar a cabo un viaje a Australia en doce días. Harán vuelos sin interrupción de más de 1.000 millas por día.

—El emir Abdallah, de Transjordania, vendrá a esta capital en abril. El viaje tendrá por motivo solucionar ciertos asuntos diplomáticos.

—Los magistrados de Canterbury han castigado a una joven, convicta de haber robado dos libras a su patrono, a no bailar ni a visitar los salones de baile en dos años. La joven adujo que lo robado era para ir bien vestida a divertirse.

—Ha fallecido el radiólogo doctor Lionel Sells. Su muerte la ha causado un sarcoma originado por los rayos X.

—Isabel MacDonald ha declarado que el enemigo del movimiento laborista es la incompreensión, que es el arma que usan los demás partidos contra el Laborismo.

—La diputada laborista Margarita Bondfield ha pronunciado un discurso en la Sociedad de Socialistas Cristianos.

—Como el mariscal Foch lo era también del ejército inglés, se le rendirán honores militares por una campaña de granaderos de la Guardia.

«Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA





